
香港政府常被
詬病缺乏支持創

業，個別本地開發的項目需要先在國外取
得成績，「凱旋而歸」才獲政府重視。楊
偉雄坦言政府不可能滿足所有創業者需
要，勉勵各界放眼國際，並強調「標準與
平台」是創新科技的成敗關鍵，將加強與
內地合作，目標是協助國家制訂標準融入
世界，邁向創科領先位置。
楊偉雄指，局方如今着力吸引世界級風

投公司來港，正是要為創業者打開一扇國
際窗戶，增加他們獲得投資的機會。
不過他同時強調，香港市場很小，創業

者假如只着眼香港，恐難獲得風投公司青
睞，為此更應把眼光放諸世界市場，增加
項目吸引力。被問及將來特區政府會否率
先試用本地科創企業成果，楊偉雄對此表
示肯定，但同時補充這不可能「寫包
單」，重申政府不可能滿足所有創業者需
要，強調「未獲政府試用」絕非等同「被
政府忽視」。
問到創科的成敗關鍵，楊偉雄引述喬布

斯曾謂「創新科技的輸贏在於標準與平
台」，並借本港下半年展開智慧城市藍圖
諮詢為例，解說標準的重要。「國家及國
際標準化組織（ISO）先後在去年定下智
慧城市的標準，假如在標準出來之前憑空
規劃智慧城市，此舉是否多走冤枉路
呢？」楊偉雄又指，「平台」無時無刻都
在變化，今日它要依附手機，說不準那天
隨科技日新月異而改變，「三五年之後，
很多東西都不會存在」，但「標準」始終
是創科關鍵，掌握它們才能領頭發展。

夥拍內地實現優勢互補
想要真正拿下「標準與平台」，楊偉雄

認為香港與內地必須合作，優勢互補才有
望實現。他以內地公司近年提出了4.5G概
念作例，指出香港是個理想的測試平台，
標準測試可信程度高，所得結果世界兼

容；另一方面，國家作為全球第二大經濟體，正可提
供強大市場優勢，讓標準普及。因此，楊偉雄表示已
積極鼓勵香港專家加入國標委團隊，參與網絡安全及
新一代互聯網等範疇的ISO會議，讓本港於國家標準
國際化方面作出貢獻，包括協助國家制訂的標準融入
世界。 ■記者 姜嘉軒
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已報名參選新界東地區直選的「本土民主前線」梁
天琦，以及打算參選九龍西的社民連主席吳文遠和副
主席陳德章，昨日分別入稟高等法院申請司法覆核，
要求法庭頒令撤銷選舉管理委員會要求今屆立法會參
選人簽署確認書的決定，並聲明有關確認書不合法。
選管會要求參選人提供確認書的做法有足夠的法律依
據，法理充分。簽署確認書完全是基於法律和程序上
的考慮，並無越權，藉此確保提名程序順利依法完
成。確認書面向所有立法會參選人，更是維護「一國
兩制」和基本法權威的原則問題，是體現參選人憲制
責任、政治倫理的基本要求。

選管會要求參選人簽署確認書依法有據，所有規則
均為已有的法律規約，並無增設創新。根據《立法會
條例》第40條規定，參與立法會選舉的人士須按照法
定的提名程序在提名表格內簽署聲明，示明會擁護香
港基本法和保證效忠香港特別行政區，否則參選人不
得獲有效提名為候選人。這是現行法例的規定，過去
多年的立法會選舉一直有此要求。確認書只是把基本
法和《立法會條例》所明確的實質性義務和政治道德
在程序層面進一步明確化、具體化和形式化，並沒有
增加新的義務，簽署的行為也不涉及任何實質審查。
換句話說，立法會議員擁護基本法等實質義務早已存
在，確認書只是將實質義務程序化而已。

另外，根據《選舉管理委員會條例》規定，選管會
為獨立、非政治性和公正的法定組織，它負責進行和
監管選舉活動，並規管選舉程序；同時它的權責包括
採取適當的措施步驟，以確保選舉在公開、誠實及公
平的情況下進行。選舉主任有權要求參選人提供提名

表格以外的資料，令其信納提名資格。確認書與參選
人登記表是一致的，是對登記表有關內容的延續、補
充和強調。因此簽署確認書擁有不容置疑的法律基
礎。相反，司法覆核申請人聲稱選管會要求參選人簽
署確認書的做法是錯誤詮釋法例及越權，其實是漠視
法律的規定。

立法會是特區建制架構的重要組成部分，為保證立
法會的政治效力，必須對所有參選議員的人有程序上
的限制和約束，這是政治倫理的基本要求。香港是法
治社會，立法會選舉是莊嚴神聖的政治活動，必須依
法辦事。要求立法會參選人簽署確認書，表明擁護基
本法、效忠香港特區，就是要令參選人的言行不能偏
離「一國兩制」和基本法規定下香港的憲制地位。確
認書一方面可以協助選舉主任行使法例賦予的權力以
履行其職責，順利執行提名程序，確保所有參選人充
分明白法例的要求和相關責任，並且是真誠地作出有
關聲明；另一方面，參選人亦可藉簽署確認書表明自
己在簽署提名表格內的聲明時，已清楚明白基本法包
括上述條文。簽署確認書，確保立法會選舉嚴格依法
有效進行，體現選舉的嚴肅性，不僅是簡單的法律程
序，更是維護「一國兩制」政治體制和香港社會政治
制度的原則問題。

（截至目前的新界東參選名單有林卓廷、容海恩、
梁天琦、方國珊、李梓敬、葛珮帆、張超雄、范國
威、陳克勤、侯志強、鄧家彪、楊岳橋、梁國雄及陳
志全；九龍西的參選名單有：蔣麗芸、梁美芬、狄志
遠、黃碧雲、毛孟靜、譚國僑、游蕙禎、劉小麗、李
泳漢、朱韶洪。）

確認書法理充足 體現政治倫理
房委會新一期的居屋及房協資助房屋共

3600 多個單位，昨天開始接受中籤者揀
樓，反應較為熱烈，顯示儘管樓價已有所
下調，而市民對資助置業項目需求還是相
當殷切。房委會和房協均應根據社會的實
際需求，盡可能向符合資格的市民提供居
屋和資助房屋，以緩解香港普羅大眾置業
難的問題。同時，政府有關部門也需加強
規劃，為屋苑提供相應的交通等配套設
施，方便入住居民的日常生活。

昨天開始揀樓的是分別位於天水圍屏山
屏欣苑、沙田嘉順苑的居屋，還有房協資
助房屋「綠怡雅苑」，售價由約150萬元
至 630 萬元。這三個屋苑在今年初推出
時，正值樓市出現逆轉跡象，但市場反應
依然相當熱烈並出現了超額認購。從昨天
中籤者揀樓的情況看，熱度不減，不少人
都應約前往挑選，選中者更是喜笑顏開，
顯示出廣大市民對資助置業的需求依然相
當殷切，並沒有受到樓市波動影響。這個
現象說明，私人樓宇市場由於前些年飆
升，現時價格雖有所下調，但依然遠高於
低收入中產的正常購買能力。因此，政府
有必要維持房屋政策的連續性，一方面增
加土地供應，另方面，要考慮到市民的實
際購買力以及改善居住的殷切需求，繼續
按計劃為符合資格的市民提供資助房屋，
以緩解基層和中低收入市民置業難的問

題。
回歸以來，居屋政策曾一波三折，在樓

市低迷時被停止，而樓市復甦甚至熾熱期
間，又遲遲未能恢復供應，導致這一收入
階層的市民，長期未能得到置業的資助，
積累的問題越來越多。現屆政府自 2012
年上任以來，多次重申解決香港土地及住
屋問題是施政「重中之重」，四年間更先
後提出多項新舉措。根據最新資料，直至
2019/20年度的五年間，預計有約9.33萬
個公營房屋落成，其中，約1.78萬個為居
屋及「綠置居」，其餘為公屋，這些屋苑
有坐落在深水埗、荃灣及沙田等市區，也
有較為偏遠的新區。在私人樓宇價格依然
較高的情況下，預計有些居屋雖然位置較
偏，也會有不少急需置業的市民選擇。政
府有關方面，特別是房委會一方面要加快
這些資助房屋的建設；另方面，不能因為
有龐大需求，就忽略了對周邊環境的規劃
及配套設施的建設，而應根據當地的情
況，盡量完善交通、學校、商場等網絡，
切實滿足居民日常生活的基本需要。

總之，作為政府長遠房屋政策的其中重
要一環，政府有關部門需要進一步推動和
完善資助房屋的政策措施，將有關工作做
得更加周密和細緻，最大限度地滿足這部
分市民的置業和安居需求。

資助置業需求殷切 加快建屋責無旁貸
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天生 助港拓創科
屢次擔當「第一任」「最大困難是不知困難是什麼」

開開荒荒楊楊

創科局其中
一項重責，是

要將最新科技聯繫政府各部門，利用科技
促進工作成效，為此局方當然要與時並
進，了解世界各地科研動向。身為局長的
楊偉雄科技履歷豐厚，謙稱自己現時的科
技知識不如過去從事科技公司的年代，但
至今仍有時刻留意相關發展，自評「算得
上high-tech」，就連昨日正式在港開放的
手機遊戲《Pokémon GO》亦有留意，走
在潮流尖端。

「VR好舊囉」大數據前途無限
為測試局長的「high-tech」程度，有記

者嘗試問他對近期鬧得熱烘烘的虛擬實境
裝置（VR）的了解，他以一句「VR好舊
囉，已經係六七年前嘅嘢」去證實自己的
「功力」，並轉談自己最有期望的大數
據，「（大數據）所帶來的影響難以估
計，它的增值能力很強。」他進一步解
釋，大數據分三部分，其一為數據分析，

第二步是利用已有數據分析將來問題，最
後一步就是人工智能，前途無可限量。
既然局長如此看重大數據，這會否是局

方未來重點發展項目，成為來年施政報告
重點之一？對此楊偉雄沒有正面回應，只
道大數據是智慧城市中的重要一環，似乎
仍想為未來政策保留神秘感。他續
說，現今社會數據太多，如何善用
是一門學問。不過，他強調大數據
不一定由政府主導或提供，更多
的情況是由業界自行凝聚收集，
政府該扮演推動角色，不宜指望
由政府交出一個完美數據庫。
全球大熱的手機遊戲《Pokémon

GO》昨日正式開放本港地區，楊偉
雄當然亦有關注，笑謂自己過去也是一
個愛打機的人。「我玩的第一個遊戲叫
『Pong』，那個年代很受歡迎」，但自
己早已過了「愛打機」的年紀，現時未
必會投入這個熱潮。

■記者 姜嘉軒

緊 貼 潮 流

盯緊科研勢頭
有留意《Pokémon GO》

由數碼港第一任行政

總裁、理工大學第一位

行政副校長，到出任創

新及科技局第一任局長，楊偉雄似乎注定

要做「開荒牛」。他昨日接受本報訪問時

坦言，開荒最大的困難，是不知困難到底

是什麼，也因為如此，由立法會議員如何

理解政策、市民如何理解他的一句說話，

至英國脫歐對在港企業的影響，都是他命

中的「思考題」。上任8個月，多項基金的

撥款均獲立法會通過，他自評工作表現算

是「達標」，餘下任期會繼續做好工作，

希望在有限的時間內完成更多的目標。

■記者 歐陽文倩、姜嘉軒

隨着創新及科技局成立，社會上似乎都希望香港的創科發展可以
煥然一新，期盼着「香港製造」的成功創科企業順利誕生。然

而，這些不是一日可以創造的成果。不過楊偉雄認為，創科局成立
至今，已做了不少工作，首先要說的是氛圍，「香港社會從來未試
過對創科有這麼大的興趣和了解。」再說「實績」，20億元的「創
科創投基金」、向「創新及科技基金」注資20億元等撥款均獲立法
會通過，已是吸引國際投資者關注香港市場、推動院校研究轉化的
重要一步。

解釋科技政策 為創科慮長遠
撥款獲立法會通過，一句講完，但在立法會不斷拉布的慘況下，

其實談何容易？往往背後包含了大量的游說工作。楊偉雄說︰「有
些問題你早些答議員，會比較容易解決。我自己也和一些議員一對
一去溝通，去消除一些誤解，例如他們擔心『創科創投基金』會否
出現『利益輸送』，我就跟他們去解釋當中的操作模式。」對於不
願溝通的議員，楊偉雄則說得客氣︰「有時他們不談，可能是因為
忙，也可能是這個範疇對他們的政治平台影響較小，他們有自己工
作的側重點等。」
與議員大談科技及相關政策，會否感到力不從心？楊偉雄則滿有

經驗地說︰「議員想知道一些事情其實可以好快，他們底下有很多
助理，招一招手也會有專家向他們解釋。」不過，議會中的實況卻
是充滿質問，楊偉雄對此看得淡然，「他們有些可能是自己明白但
裝作不明白，也可能是要挑戰我，希望我把政策講得清楚一點。」
也因為如此，議員會如何看這些政策、市民如何理解他的一句話，

就成為楊偉雄命中的「思考題」。他笑言，最大的困難，其實就是不
知道困難是什麼，「英國脫歐會不會造成什麼影響，我也要去思
考。」他進一步解釋，例如有些在港企業，會否因此失去歐盟的資
助，一些申請項目如專利等等，會否因此延遲，看上來一宗外國的風
波，原來和香港創科也可以千絲萬縷。

不以分數量化 目標達成即可
每日5小時睡眠，偶爾一星期工作足7日，這樣的工作生活，還要

時常被誤解，政策又被假設為有政治立場，就連太太也心痛他有時
吃力不討好。
他偶爾也會慨嘆社會上出現謠言和誤導，「只希望自己不會因此

變得不開心，或在政策上顯得過分保守吧。」
被問及如何為自己的工作表現評分，楊偉雄拒絕以分數去量化，

只看自己所設下的目標到底有無達成，「那些funding（撥款）都拿
到了，我覺得算是達標，未來我也會再設目標。」
今屆政府任期即將屆滿，會否擔心政策因政府換班而沒有延續性

呢？楊偉雄則自信表示︰「我不覺得有斷纜的機會。」他表示會繼
續專注做好工作，相信即使上任後只有19個月的時間，也可以做到
很多事。

■■楊偉雄勉勵各創業者楊偉雄勉勵各創業者
放眼國際放眼國際，，找尋屬於自找尋屬於自
己的機會己的機會。。 莫雪芝莫雪芝 攝攝

■■楊偉雄表示政府冀率楊偉雄表示政府冀率
先使用本地創科企業成先使用本地創科企業成
果果。。圖為香港科學園圖為香港科學園。。
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